

nicht durchgehends (denn in manchen Fällen ist sie unentbehrlich, z. E. bei genauen Versuchen, wie viel ein Stamm an Cubischshuen ins Klaftermaas giebt) bedienen wollen, weil der Unterschied bei mittelmäßig großen und wenig verdünnten Stämmen nicht beträchtlich ist, oder weil man nicht gern von der alten Gewohnheit abgehen mag. Aber auch in diesem Fall können die Tafeln nach der Anweisung S. 7, wie gewöhnlich, gebraucht werden, und man wird den cylindrischen Inhalt darin bequemer und genauer, als in irgend einer andern Tafel finden. Hierbei ist unter dem Durchmesser zugleich der dazu gehörige Umfang angegeben worden, weil manchmal dieser oder jener am Stamm bequemer gemessen werden kann, und da zu jedem halben Zoll des Durchmessers 3, auch bisweilen 4 halbe Zolle des Umfangs kommen mußten; so ist der dem Durchmesser am nächsten kommende mit größern Ziffern bemerkt worden.

Allenfalls könnte auch der Gebrauch jener verbesserten Methode zum gemeinen Anschlag und Verkauf des Holzes bis dahin eingeschränkt